

# Agua del Júcar 600 años después

San Enrique iniciará el 26 de octubre el llenado de su embalse en Carrús

24.09.12 - 00:48 - J.C. ROMERO | ELCHE.

Mayo de 1420. El Concejo de la Villa de Elche, actuando como Justicia Ginés Palau, acuerdo hacer gestiones para traer a la ciudad las aguas del río Júcar. Era un tema preocupante, como lo demuestra el hecho de que en septiembre de ese mismo año -y así se recoge en la documentación que existe en el Archivo Municipal-, se reproduce una carta de los jurados de Villena acusando recibo de una carta que se les dirige y en la que se habla de sacar agua «del río Chuquer», accediendo a que se proceda a los trabajos de nivelación para la posible conducción de las aguas.

Será casi 600 años después cuando esa reivindicación podrá cumplirse. El 26 de octubre debe comenzar el llenado del embalse Conseller José Ramón García Antón, desde donde la Sociedad Agraria de Transformación San Enrique podrá distribuir recursos para regar el norte del Campo de Elche.

Ese momento culminará las gestiones y trabajos que se han llevado a cabo a lo largo de unos «intensos» meses de agosto y septiembre, como los calificaba Ángel Urbina, presidente de la SAT ilicitana. Durante todo ese tiempo se han firmado acuerdos a varias bandas y completado las obras del postravase para poder hacer uso del agua acumulada en el embalse de San Diego.

Las obras de conexión del trasvase con el postravase llevadas a cabo durante los últimos meses con carácter de urgencia por la Generalitat Valenciana permiten la distribución de esos caudales por la Margen Derecha del Vinalopó, y facilitan también el vaciado del embalse de San Diego, donde se han detectado filtraciones superiores a las previstas y se hace imprescindible diagnosticar, localizar y reparar esas fugas antes de proceder a un nuevo llenado del embalse.

El acuerdo que fue suscrito la pasada semana entre Acuamed y los regantes del Vinalopó establece, entre otras cláusulas, que la Junta Central de Usuarios será la encargada de distribuir el agua a los miembros de la misma que estén interesados en su uso, una vez obtenida la preceptiva autorización de la Confederación Hidrográfica del Júcar con las asignaciones correspondientes.

El pasado miércoles por la noche la SAT San Enrique firmó el acuerdo con la Junta Central de Usuarios del Vinalopó, L'Alacantí y Consorcio de Aguas de la Marina Baixa, por el que estará en disposición de recibir los 400.000 metros cúbicos de agua para riego que precisa, y el jueves se suscribió con la Generalitat el convenio por el que para la distribución de los recursos puede emplearse la infraestructura del postravase.

## Momento «histórico»

«Estamos ante un momento histórico para Elche», como destacó Urbina. Sobre todo porque «podremos cumplir por fin con una reivindicación que la ciudad inició en 1420». La SAT San Enrique tiene previsto comenzar el llenado del embalse que tiene en la pedanía de Carrús el 4 de octubre -habrá un acto especial para el que se espera contar con la presencia, entre otros, de Luisa Pastor, presidenta de la Diputación Provincial y viuda de José Ramón García Antón-, lo que permitirá regar unas 600 hectáreas de la zona norte del Campo de Elche, en la que hay invernaderos de mucha calidad. Los recursos garantizan la temporada de hortalizas para el próximo invierno.

Urbina destacó la «buena voluntad» de las partes implicadas en el proceso para poder disponer del agua de San Diego. La acción del sol durante los dos años en los que ha permanecido embalsada, sin utilizar, ha eliminado la presencia de bacterias y plaguicidas.

San Enrique pagará a la Junta Central de Usuarios 0,18 euros por cada metro cúbico de agua que reciba. Para un mejor control el acuerdo suscrito contempla la instalación de un contador debidamente homologado y verificado por ambas partes. En el precio fijado se incluye un importe de 0,05 que la Junta ha de pagar a Acuamed por cada metro cúbico de agua que ésta última le entregue.

Pese al acuerdo alcanzado para el uso del agua de San Diego por parte de los agricultores de la provincia, el presidente de la SAT San Enrique recordó una vez más que los regantes seguirán «defendiendo y reivindicando» que la toma desde Cortes de Pallás, prevista inicialmente en el proyecto del Trasvase Júcar-Vinalopó, «es la más adecuada en cuanto a calidad y sostenibilidad».